
 

 

 

 

 

CLUB ALP INO ITAL IANO  

Gruppo Regionale Emilia Romagna 
                 info@caiemiliaromagna.org 

 

Verbale CD Emilia Romagna -  26 Febbraio 2018 

Il giorno 26 febbraio 2016, alle ore 18,00 presso la sede della Sezione CAI di Bologna 

si è riunito il CD CAI ER per discutere il seguente O.d.g.: 

 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente; 

2. Comunicazioni del Presidente, della Vicepresidente e dei Consiglieri; 

3. Definizione dell'ordine del giorno e convocazione dell'ARD di Rimini; 

4. Patrocinio a incontro internazionale di speleologia di Casola Valsenio, 1- 4 novem-

bre; 

5. Sollecito alle Sezioni che non hanno ancora richiesto i finanziamenti concessi; 

6. Sollecito alle Sezioni debitorie nei confronti della Sede Centrale CAI; 

7. Rilancio del Sentiero Italia, verifica dei tratti in Emilia-Romagna; 

8. Richiesta di collaborazione della Regione Emilia-Romagna per la prima edizione 

dell'UltraTrail Alta Via dei Parchi; 

9. Programmazione delle prossime scadenze e spostamento ADR dal 17 al 10 novem-

bre; 

10. Varie ed eventuali. 

 

Presenti Elisabetta Baldrati, Carlo Ferrari, Antonella Lizzani, Valerio Marani, Roberta 

Marchi, Vinicio Ruggeri  

Giancarlo Caravita – Revisore dei Conti 

 

Punto 1 

Si approva il verbale della seduta precedente 
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Punto 2 

Il Presidente Ruggeri relaziona sull’incontro che si è tenuto il 24 febbraio a Casalecchio 

Di Reno, organizzato dal WWF, sul tema degli impianti al Corno alle Scale. 

L’incontro è stato molto partecipato, sia per il tema trattato sia per la presenza di De 

Stefani. L’intervento centrale condotto da Fausto Bonafede del WWF è stato ben detta-

gliato e documentato, incentrato sulle peculiarità e particolarità del territorio del Corno 

alle Scale, mettendo in evidenza l’impatto che tale impianto provocherebbe. 

A Lizzano si è costituito un comitato a favore degli impianti, costituito da albergatori e 

operatori del settore turistico, i quali mettono in evidenza la ricaduta economica del 

progetto tralasciandone l’aspetto relativo ai consti di gestione , manutenzione e effet-

tivo utilizzo. Il Sindaco di Lizzano riporta che stanno lavorando ad un Master Plan del 

progetto. 

Gli interventi hanno toccato anche il tema dello sviluppo di Economie Locali in termini 

di investimenti alternativi. 

Il Presidente Ruggeri è intervenuto citando le norme di tutela del SIC e evidenziando 

che il modello di turismo proposto dagli impianti è in declino. Secondo Ruggeri 

l’investimento di 20 Ml di euro porterebbe una ricaduta e un ritorno maggiori se inve-

stito sullo sviluppo dell’economia locale e nella promozione del turismo sostenibile. 

In ambito CAI si pensa ad una iniziativa interregionale sul tema. Il CAI Toscana si è 

espresso in un comunicato ufficiale contro la realizzazione dell’impianto. 

Interviene la consigliera Lizzani, che precisa la norma SIC che vieta la realizzazione di 

impianti di risalita. Una possibile alternativa, che soddisferebbe anche i turisti sciatori, 

è il rifacimento dell’impianto del Cupolino. 

Il Presidente Ruggeri su invito dei Consiglieri relaziona sulla conferenza dei Presidenti 

Regionali, già anticipata in sede di incontro con i Presidenti di Sezione.  

• Cammino Italia: Il Presidente Torti ha avviato il progetto di ripristino del Sentie-

ro Italia. Il 2019 sarà l’anno del cammino lento, e il Cai si presenterà con inizia-

tive varie sul Sentiero Italia. I Gruppi Regionali organizzeranno attività sul Sen-

tiero Italia in tratti di altre Regioni. Il nome Sentiero Italia è a tutti gli effetti di 

proprietà del CAI. Il progetto è in carico a Alessandro Geri, della sezione di Bo-

logna. Entro il 30/4 ogni sezione dovrà fornire lo stato dei tratti di competenza. 

Geri ha già sviluppato un quadro delle possibili tappe. 

• Il Cai Centrale ha stanziato la quota di diecimila euro da trasferire al GR ER; con 

ogni probabilità saranno disponibili ulteriori diecimila euro. Occorrerà rendicon-

tare precisamente le spese effettuate con tali risorse nell'anno in corso, anche 

per concorrere alla erogazione successiva per l’anno 2019. 



 

 

• Il Presidente si fa portavoce di quanto sollecitato dal Presidente Centrale Torti 

circa il coinvolgimento del CAI nel progetto "Alternanza Scuola Lavoro".  Il l pro-

tocollo d'intesa siglato fra CAI e MIUR riconosce al CAI il ruolo di formatore 

all'interno del piano del Ministero della Pubblica Istruzione per "la Buona Scuo-

la" e Ruggeri evidenzia l'importanza che le Sezioni siano coinvolte per le oppor-

tunità che vengono loro offerte. Incarica quindi la consigliera Baldrati di svilup-

pare il tema all'incontro coi Presidenti di Sezione che si terrà a Bologna il pros-

simo 24 febbraio e di coordinare le eventuali adesioni. 

• E’ stata firmata la convenzione CAI – ANPAss per la Casa della Montagna di Ama-

trice, la cui proprietà resterà al Comune di Amatrice. 

• Alpinismo giovanile: il CCIC ha ritenuto opportuno emanare un atto di indirizzo 

per riportare l'AG ai criteri iniziali definiti dal “documento educativo”, per argina-

te le derive tecnicistiche che si sono verificate in alcuni territori; l'atto racco-

manda agli AAG di operare in affiancamento a personale titolato per eventuali 

attività per le quali necessitano titoli specifici.  In nuovo presidente AGTER Mon-

tanari ha dichiarato di condividere in pieno queste linee di indirizzo. 

• Il Convegno nazionale sulla Comunicazione è stato posticipato a fine settembre, 

29 e 30. 

• Rapporti con le GAE: è stato sottolineato come il CAI, per Statuto, sia abilitato 

all’accompagnamento di non soci. Le uniche implicazioni nell’accompagnamento 

di non soci sono di ordine contabile/fiscale. Il problema sembra essere mag-

giormente sentito nei rapporti tra le GAE e le Guide Alpine. 

Il Presidente relazione sulla bozza di convenzione con il Parco delle Foreste Casentine-

si, proposta dal CSC e già anticipata ai Consiglieri. Il documento sarà trasformato in 

bozza definitiva e andrà in Consiglio il prossimo 27 febbraio. Il Presidente, sentito il re-

ferente del Parco Nevio Agostini, ha chiesto in comune accordo con il funzionario la 

sospensione dell’Atto, e, in piena condivisione con il Consiglio, ritiene di incontrare 

prima le Sezioni Coinvolte. Se si dovesse decidere per il perfezionamento della con-

venzione, sarà a cura dei presidente dei GR CAI Toscana ed Emilia-Romagna, ad inte-

grazione della convenzione già in vigore. 

In merito alle Commissioni, i Consiglieri riferiscono quanto segue: 

Escursionismo: Ferrari comunica che dal corso ANE Centro Sud e Nord, sono stati abi-

litati 12 nuovi titolati di secondo livello provenienti da Sezioni della Regione Emilia-

Romagna. I nuovi titolati sono in attesa di Nomina dalla Presidenza Generale. 

L’Aggiornamento EEA, che per il 2018 prevede la specificità su neve, sarà tenuto da ti-

tolati dell’Alpinismo. La commissione è in attesa di indicazioni da parte del CAI centrale 

per l’individuazione dei docenti. 

Sentieri e Cartografia: Marani relaziona circa l’ultima riunione che è stata particolar-

mente animata sui temi Sentiero Italia e Ultra Trail AVP. Si pone il problema della ma 



 

 

nutenzione della segnaletica e dei sentieri nei Parchi e si richiede il coinvolgimento 

delle Sezioni Toscane per le tratte di crinale. Il Presidente Ruggeri si incarica di contat-

tare il Presidente del GR Toscana in merito. La sezione di Parma ha proposto di utiliz-

zare per la manutenzione dei sentieri alcuni ragazzi che svolgono servizio civile. A tal 

fine la Commissione prenderà contatti con la SOSeC. Per quanto riguarda la formazio-

ne, si prevede un corso di QGIS nell’area nord occidentale Modena, Parma, Piacenza, 

Reggio Emilia. Si prevede un corso specifico di monitoraggio e rilevazione della sentie-

ristica, da realizzare prima del corso QGIS. La Commissione inoltre richiede che ven-

gano ridefiniti i criteri per le firme delle convenzioni con Comuni ove non siano presen-

ti Sezioni. Il CDR ritiene che sia necessario definire una linea guida minimale, map-

pando il territorio, in seno alla Commissione Sentieri. Marani comunica che sono stati 

rilevati sfasamenti su alcuni tratti di sentieri caricati in INFOMONT e i dati della RER.  

Commissione Speleo: nulla da aggiungere rispetto a quanto esposto in riunione dei 

Presidenti di Sezione e riportato nel relativo verbale. 

CISASATER: è prevista la prossima riunione al 12 marzo. Resta da definire la spettanza 

delle cifre presenti nel conto Interregionale. 

TAM: nulla da aggiungere rispetto a quanto esposto in riunione dei Presidenti di Sezio-

ne e riportato nel relativo verbale. 

Comitato Scientifico: nulla da aggiungere rispetto a quanto esposto in riunione dei 

Presidenti di Sezione e riportato nel relativo verbale.  

Commissione Medica: nulla da aggiungere rispetto a quanto esposto in riunione dei 

Presidenti di Sezione e riportato nel relativo verbale. 

Commissione Rifugi: nulla da aggiungere rispetto a quanto esposto in riunione dei 

Presidenti di Sezione e riportato nel relativo verbale. 

 

Punto 3.  

Si definisce l’Ordine del Giorno dell’Assemblea Ordinaria del 7 aprile, con i consueti 

punti dell'assemblea annuale, tra cui la Relazione del Presidente, il Bilancio consuntivo 

2017, la Relazione dei Revisori dei Conti ed il bilancio preventivo 2018, da porre in 

approvazione. 

In occasione dell’ARD sarà richiesto all’Assemblea di esprimere l’appoggio alla candida-

tura del Vicepresidente Quartiani. 

Nell’ODG sarà inserito anche un punto per la definizione delle date e luogo 

dell’Assemblea del 2019. 

 

 



 

 

Punto 4 

Il CDR concede il patrocinio non oneroso al Convegno Internazionale di Speleologia 

che si terrà a Casola Valsenio dall'1 al 4 novembre2018. 

 

Punto 5 

Il Cdr prende visione della situazione. Il Tesoriere comunica che ad oggi tutte le sezio-

ni hanno inviato la documentazione richiesta e sono stati effettuati tutti i relativi boni-

fici. 

 

Punto 6 

Il Cdr prende visione della situazione. Il Tesoriere si incarica, dopo aver contattato il 

CAI Centrale per gli ulteriori aggiornamenti della situazione debitoria, di inviare appo-

sita comunicazione alle sezioni che non avessero ancora regolarizzato la loro posizio-

ne. 

 

Punto 7 

Viene presentata documentazione del tratti del Sentiero Italia relativi alla Regione 

Emilia Romagna. Come sopra accennato, entro il 30/4 ogni sezione dovrà fornire. Lo 

stato noto del tratto di competenza. La Vicepresidente Marchi fa presente che stante 

l’inverno particolarmente nevoso e piovoso, che ha causato cadute di alberi, frane e 

smottamenti, per i tratti soprattutto non di crinale occorre precisare che i dati in pos-

sesso delle sezioni non sono aggiornati, data anche l’impossibilità di effettuare a breve 

un sopralluogo, e pertanto dovranno essere integrati.  

 

Punto 8 

Come preannunciato alla riunione dei Presidenti di Sezione, la Regione Emilia Roma-

gna, nella persona del Suo Presidente, ha chiesto la collaborazione al CAI Regionale 

per la realizzazione dell’Ultra Trail Alta Via Dei Parchi. 

Il CAI ER assumerà un ruolo di collaboratore per la parte relativa alla sentieristica, 

manutenzioni e informazioni sui percorsi.  

E’ pertanto opportuno comunicare alla Regione e ai Parchi eventuali esigenze di manu-

tenzione straordinaria. L’organizzazione tecnica della manifestazione è curata dalla As-

sociazione Lupi dell’Appennino. Uisp ha il ruolo di coordinatore degli Enti, organizza-



 

 

zione Eventi e Certificazione Ambientale. La Regione Emilia Romagna non compare tra 

gli enti organizzatori. 

La Vicepresidente Marchi ritiene opportuno, nella riposta alla Presidenza della RER, di 

riferirsi a quanto espresso dal Presidente della Sezione di Castelnovo ne' Monti nel cor-

so dell'incontro con i PS, posizione risultata poi condivisa, precisando la natura non 

competitiva del Sodalizio e la richiesta che la manifestazione si svolga nel pieno rispet-

to dell’Ambiente. 

Il CAI sarà soggetto collaboratore, non organizzativo, e pertanto il logo del CAI potrà 

comparire solamente tra quelli degli enti collaboratori. 

Il Presidente incarica la Vicepresidente di inviargli la sintesi dei punti espressi in confe-

renza stampa a Rimini, in occasione del Test dell’Ultra Trail del 2016, circa la posizione 

del CAI. 

 

Punto 9 

Si fissa la data del prossimo CDR al 19/3. 

Nell’ODG sarà inserita la definizione definitiva dell’ODG dell’ARD del 7 Aprile, la discus-

sione del Bilancio consuntivo 2017, e la definizione dei Bandi per le Sezioni. 

Ulteriori argomenti da porre all’ODG dell’Assemblea: 

• la volontà di trovare strumenti per creare delle connessioni tra le Commissioni 

• la raccolta unificata e ufficiale degli elenchi di Titolati/Qualificati delle Commis-

sioni, ovvero della  

• lo spostamento dell’ARD di Novembre al giorno 10 

• la prossima sessione PDF Dirigenti. Si presuppone comunque di trattare il tema 

della Riforma del Terzo Settore, in relazione agli sviluppi della medesima, e di 

integrare eventualmente un altro tema a completamento. 

  

Punto 10 

Marchi propone di integrare allo scadenzario On-Line, anche le scadenze delle Com-

missioni/Sezioni nei confronti delle Commissioni. 

Marani richiede la possibilità di ampliare lo spazio sul Sito per la Commissione Sentieri 

e un collegamento al Sito per la manutenzione Sentieri, con accesso tramite password 

personalizzate per sezione e password generale per la Commissione Sentieri. Marchi 



 

 

contatterà Noberini in merito, che a seguire, contatterà Mordazzi della Sezione di Par-

ma. 

 

 

La sessione è chiusa alle ore 21,00 


